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星期一
责任编辑

李洪磊

融媒选粹

什么是“商量”

“商量”，交换意见、商讨之意。
早在三国时期的《易·兑》中第一次出

现———“商，商量裁制之谓也。”商量一词，直到
今天都是科学决策的重要手段。

老一辈革命家也多次强调过在决策中“商
量”的重要性。

毛泽东同志说过：“国家各方面的关系都要
协商。”“我们政府的性格，你们也都摸熟了，是
跟人民商量办事的”，“可以叫它是个商量政
府”。

周恩来同志说过：“新民主主义的议事精神
不在于最后的表决，主要是在于事前的协商和
反复的讨论”……

“在人民内部各方面广泛商量的过程，就是
发扬民主、集思广益的过程，就是统一思想、凝
聚共识的过程，就是科学决策、民主决策的过
程，就是实现人民当家作主的过程。”习近平对
于人民政协协商民主的目的、内容、对象、形式
进行了全面阐述。

“商量”的注解

俗话说：众人拾柴火焰高。
习近平总书记对“有事商量”做了注

解。他说，中国共产党领导人民实行人民民
主，就是保证和支持人民当家作主。保证和
支持人民当家作主不是一句口号、不是一句
空话，必须落实到国家政治生活和社会生活
之中，保证人民依法有效行使管理国家事
务、管理经济和文化事业、管理社会事务的
权力。

人民当家作主必须具体地、现实地体现到
中国共产党执政和国家治理上来，具体地、现实
地体现到中国共产党和国家机关各个方面、各
个层级的工作上来，具体地、现实地体现到人民

对自身利益的实现和发展上来。

“商量”的方法

习近平总书记将“有事好商量”的方法进
行了细化。

他说，涉及人民利益的事情，要在人民内
部商量好怎么办，不商量或者商量不够，要想
把事情办成办好是很难的。我们要坚持有事
多商量，遇事多商量，做事多商量，商量得越
多越深入越好。涉及全国各族人民利益的事
情，要在全体人民和全社会中广泛商量；涉及
一个地方人民群众利益的事情，要在这个地
方的人民群众中广泛商量；涉及一部分群众
利益、特定群众利益的事情，要在这部分群众
中广泛商量；涉及基层群众利益的事情，要在

基层群众中广泛商量。

“商量”的内容

有关学者表示，“有事好商量”具体落实
在人民政协的工作中，主要包括三个层面的
协商：

——— 政治协商。中国共产党同各民主党
派以及各族、各界代表人士就国家重大方针
政策和国家重大事务进行协商。

——— 社会协商。执政党、人大、政府等国
家权力中枢与社会公众、社会组织就发展重
大问题和涉及人民群众利益的实际问题进行
协商对话。

——— 基层协商。基层领导机构与基层广
大群众之间进行的一种协商议事和对话制

度。

“商量”的实践

五年来，习近平总书记每年都要参加政
协大会，到政协驻地，与委员们讨论交流，共
商国是———

2013 年 3 月 4 日，全国政协十二届一次
会议，习近平参加科协、科技界委员联组会。

2014 年 3 月 4 日，全国政协十二届二次
会议，习近平参加少数民族界委员联组会。

2015 年 3 月 4 日，全国政协十二届三次
会议，习近平参加民革、台盟、台联委员联组
会。

2016 年 3 月 4 日，全国政协十二届四次
会议，习近平参加民建、工商联委员联组会。

2017 年 3 月 4 日，全国政协十二届五次
会议，习近平参加民进、农工党、九三学社委
员联组会。

在“两会时间”之外，习近平还多次参加
全国政协新年茶话会、听取党组工作汇报、主
持召开党外人士座谈会等，对新时期人民政
协工作面临的新形势新任务，提出一系列新
部署、新要求。

五年来，人民政协事业在继承中发展、在
发展中创新，开拓了团结民主、务实进取、蓬
勃发展的新局面，彰显了中国特色社会主义
制度的优势和特点，在党和国家事业中发挥
了不可替代的重要作用、作出了重要贡献。

有事好商量！
来源：新华社微信公众号

@所有人，有事好商量融媒报道

新 华 社 融 媒
带 你 看 两 会

全国政协十三届一次会议首场“委员通道”，成为
中外媒体关注的焦点。面对媒体提问，杨利伟、杨扬等
全国政协委员对答如流。初心与责任，自信与开放，在
这个舞台上绽放光彩。新华社新媒体中心推出 AI视
野·委员通道短视频，为您呈现不一样的视频体验。

AI 视野：

“委员通道”上的初心

扫描二维码，观看《 AI 视
野|“委员通道”上的杨利伟、
杨扬》视频报道。

首席开讲：

中国机遇，世界机遇

全国政协十三届一次会议 3 月 3 日在北京人民大
会堂开幕。政协第十二届全国委员会常务委员会工作
报告指出，我们为中华民族迎来从站起来、富起来到强
起来的伟大飞跃而无比振奋，我们为伟大祖国向着“两
个一百年”奋斗目标阔步前进而无比自豪。

扫描二维码，观看《首席
开讲|中国机遇 世界机遇》
视频报道。

愿做乡村孩子的梦想守护者走在田间地头的致富带头人

赛跑两会：

新时代 新面孔 新希望

90 后京族女孩黄利婷是来自广西东兴市江平镇山
心村的一名基层干部，也是一名新当选的全国人大代
表。在新时代，作为两会上的新面孔她有哪些新希望？

扫描二维码，观看《赛跑
两会：新时代 新面孔 新希
望》视频报道。

视频报道：

奋斗！我们的新时代

2018 年“两会时间”开启。正在北京参加全国两会
的代表委员们带来了他们的奋斗故事和对奋斗在新时
代的感悟。代表委员们表示，在习近平新时代中国特色
社会主义思想指引下，面对新时代新使命新机遇，必须
凝聚起最广泛的共识和力量，团结奋斗向着社会主义
现代化强国阔步前行。

扫描二维码，观看《奋斗！
我们的新时代》视频报道。

扫描二维码，阅
读《@所有人，有事
好商量》融媒报道。

人民民主的真谛是什么？它就蕴含在我们的政治

生活里。

协商民主，无疑是十八大以来中国民主政治的高

频词。

从十八大报告首提、三中全会部署，到习近平在庆

祝中国人民政治协商会议成立 65 周年大会上的重要

讲话中着重论述，再到《关于加强人民政协协商民主

建设的实施意见》的印发，“协商民主”从理论到实践不

断丰富拓展。

新华社洛杉矶 3 月 3 日电(记者高山)第
90 届奥斯卡奖颁奖典礼在即，其中一部获得最
佳纪录片提名的影片引起不少华人关注，这就
是由美国导演史蒂夫·詹姆斯执导的《国宝银
行：小到须入狱》。

“我热爱拍纪录片，就是因为我喜欢用电影
来讲述那些处于命运关头的人们的真实故事，

《国宝银行：小到须入狱》讲述的就是这样一个
故事。”詹姆斯日前在洛杉矶接受新华社记者专
访时说。

这部记录纽约华人银行家孙启诚及其家人
历时 5 年、耗费上千万美元奋起反击美国司法
当局不公、维护自身清白的影片获得了电影界
高度肯定，成为获得本届奥斯卡奖最佳纪录片
提名的五部影片之一。

詹姆斯是美国著名纪录片导演，被业界认
为早就有实力问鼎奥斯卡奖。他此前凭借 1994
年的代表作《篮球梦》获得过奥斯卡奖最佳电影
剪辑提名。

2008 年金融危机重创美国经济，那些危
机的肇事者——— 众多华尔街大金融机构在事
后没有一个被追究责任，检察官却出人意料地
对纽约唐人街一家主要为华人社区服务的小
微银行——— 由孙启诚创立的国宝银行提起诉
讼，使之成为金融危机后唯一被起诉的银行。

陪同詹姆斯接受采访的《国宝银行：小到须
入狱》的制片人马克·米滕说，他和詹姆斯的脑
海中都有这样一个问题：“为什么不去起诉那些
大银行，或者其他族裔的银行？”

米滕是孙家的多年好友，正是他把这个案
件的相关情况介绍给了詹姆斯。由于国宝银行

“小到可以忽略”，因此美国主流媒体起初并
没有特别关注这个案件。

詹姆斯指出，“那些让人们损失毕生积
蓄、失去房屋的大银行才是真正的罪魁祸
首”，但对于纽约检察官而言，揪出这些“大到
不能倒”的银行是难以想象的任务，于是他们
就寻找更容易对付的目标作为替罪羊。

“对于检察官而言，国宝银行是个完美目
标，不必担心政治后遗症，因为华人在美很少
参政。”

米滕说：“检察官认为孙家会屈服，因为
华人很少站出来维护自己，也缺乏足够的资
源来进行反击。”

然而孙启诚及其家人站了出来，与美国

司法当局依法抗争，最终被法庭裁定无罪，为
自己、也为华人挽回了清白。

詹姆斯说，他被孙启诚一家不屈不挠的
精神打动，这也正是激励他拍摄此片的主要
动力。“千万美元可不是一个小数目，但为了
银行和家族的名誉，他们奋起反击。他们的故
事令人鼓舞，他们勇敢、坚韧、乐观，这不正是
理想的电影素材吗？”

两位电影人说，孙启诚及其家人为中国
移民社区赢得了尊重，他们自己也受到了华
人的尊重。“不论何时，你与孙先生一道走在
唐人街的路上，不论是第一代、第二代还是第
三代中国移民，都会向他表示敬意。”

詹姆斯说，他很高兴自己的影片受到中
国观众关注，他曾于 2009 年访问中国，并在
北京电影学院与中国同行交流拍摄纪录片的
经验和体会。

他说，中国拍摄了很多出色的纪录片，多
数与中国自身相关。“不管是否获得奥斯卡奖
提名，它们都是精彩的故事。”

他指出，中国电影在奥斯卡奖上没有得
到充分重视，因为奥斯卡奖总体上还是侧重
欧美电影。但奥斯卡奖正在变得更加多元化，
尤其是纪录片领域越来越国际化，“我欢迎这
种变化”。(朱莉亚·皮尔庞特对本文亦有贡献)

用电影讲述华人维护自身清白的故事

刘卫昌，全国政协委员、河北省邯郸市
肥乡区曙光学校校长。出生在农村，幼年因
病致右腿残疾，但命运没有击倒他，反而激
发了他的斗志。他通过创办学校，培养出一
批批学生，改变了当地农民的教育观念。在
不懈奋斗中，他的人生绽放夺目光彩。

刘卫昌说，他办学就是想通过实践让家
长认识到，学习是最重要的，知识能改变命

运。就是抱着这个朴素的想法，刘卫昌坚持
了 20 多年。一届届学生从这里走出去，让
刘卫昌“用知识改变农村孩子命运”的信念
更加坚定。

刘卫昌创办了肥乡第一所聋哑特教
班。从 1996 年到 2007 年，特教班培养出了
80 多名大学生，有很多已经走上了工作岗
位。“看到他们能够融入社会，过上正常的
生活，这就是我最大的快乐。”刘卫昌说。

作为全国政协委员，刘卫昌说，既感觉
光荣、又觉得责任重大。他说，希望通过他
这些带着泥土气息的提案，能引起社会更
多关注，推动农村的发展，提升农民的幸福
感和获得感。

扫描二维码，观
看《愿做乡村孩子的
梦想守护者》视频报
道。

张道衡，全国人大代表、江苏省常州市润
土瓜蔬合作社社长。张道衡自大学毕业后，先
后在厦门等地农业科技公司实践，积累了丰
富的现代农业技术。2002 年，他被常州市奔
牛镇党委、政府广纳贤才的诚意所打动，放弃
了优厚待遇，借镇农科站的三间平房安了家，
开始了他的创业之路，并带领村民共同致富。

作为一名来自基层农村的全国人大代

表，他把一棵甜瓜苗带到北京。“我想通过全
国两会这样一个平台，向其他地区的农户介
绍我们的甜瓜种植技术，希望他们也能够多
一条致富的途径。”张道衡坦言。

“正是在种植过程中，我们不断发掘会影
响瓜果产能和品质的瓶颈和障碍，每年都做
一些小小的突破，最终实现了在同一块田里
多年连续种植出高品质的瓜果。”张道衡乐呵
呵地说道。

“在瓜果种植过程中的每个技术环节，我
们都以一种农民专有的工匠精神在努力，”张
道衡说。他希望自己未来在田间地头继续专
注于探究甜瓜的种植技术，把农业做实，做
精，做得更强。

扫描二维码，观看
《走在田间地头的致富
带头人》视频报道。

▲史蒂夫·詹姆斯（左）是美国著名纪录片导演，由他执导的《国宝银行：小到须入狱》成为
获得本届奥斯卡奖最佳纪录片提名的五部影片之一，引起不少华人关注。 （新华社资料片）

扫描二维码 ，阅
读相关融媒报道。
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